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наШ КалЕндаРь
27 февраля - Международный день по-

лярного медведя. Всемирный день не-
правительственных организаций.

28 февраля - Празднование в честь Ви-
ленской иконы Божией Матери. День 
народного эпоса «Калевала».

1 марта - День «Ноль дискриминации». 
Всемирный день комплимента. Все-
мирный день гражданской обороны. 
День кошек в России. Праздник прихода 
весны в ряде стран. День движения за 
независимость Кореи. 

2 марта - Международный день спички. 

3 марта - Всемирный день писателя. Все-
мирный день дикой природы. Между-
народный день охраны здоровья уха и 
слуха. День освобождения Болгарии от 
османского ига. Хина мацури - праздник 
девочек в Японии.

4 марта - День святого Казимераса, по-
кровителя Литвы. День милиции в 
Беларуси. 

5 марта - Начало ярмарки Казюкаса в 
Вильнюсе.

После подписания Белару-
сью и Россией соглашения об 
экспорте белорусских нефте-
продуктов через роcсийские 
порты в Финском заливе в 
обход использовавшегося до 
этого времени Клайпедско-
го порта литовский министр 

транспорта заявил, что это 
решение не выгодно ни Бела-
руси, ни Литве. 

«Приходится сожалеть, что дей-
ствия Беларуси в данном случае 
подкреплены не экономическими, 
а политическими аргументами», 
- сказал Марюс Скуодис в коммен-
тарии для BNS.

Он признаёт, что такой шаг 
Минска скажется на Клайпедском 
порте и на Литовских железных 
дорогах. 

«Наше главное стремление - 
диверсифицировать поток грузов, 
минимизируя влияние колебаний 

на рынке на погрузки порта и 
перевозки по железной дороге, а 
также снижая риски зависимости 
от решений одной страны. Поэтому 
расширяется список стран, кото-
рые перевозят грузы по железным 
дорогам Литвы через Клайпедский 
порт, также идёт поиск новых 
отправителей грузов», - сказал 
М.Скуодис. 

Министры транспорта России 
и Беларуси на днях подписали 
соглашение, согласно которому в 
течение трёх лет через российские 
порты будет отгружено 9,8 млн 
тонн продуктов. Сообщается, что 

с марта до конца этого года их 
будет отгружено как минимум 2 
млн тонн. 

Компания «Klaipėdos nafta», ко-
торая до нынешнего года грузила 
продукты белорусского экспортёра 
нефтепродуктов «Белорусская не-
фтяная компания» (БНК), сообщи-
ла, что в этом году уже не надеется 
получить грузы БНК. 

«Белорусских грузов на фев-
раль или более поздние перио-
ды времени через терминалы 
«Klaipėdos nafta» не номиниро-
вано. Как полагает руководство 
предприятия, это показывает, что 

грузы из Беларуси через его тер-
миналы в этом году отправляться 
не будут - из таких предпосылок 
компания и исходит», - говорится 
в присланном агентству BNS ком-
ментарии. 

В начале января уже сообща-
лось, что БНК решила не прод-
левать долгосрочный договор с 
компанией «LTG Cargo» Литовских 
железных дорог, которая перевозит 
её продукты в Клайпедский порт. 

Нетфепродукты, которые БНК 
экспортировала через Клайпеду в 
последние годы, составляли 3,1% 
совокупных погрузок порта и 2,4% 
совокупных перевозок по железной 
дороге.

BNS

м.скуодис: решение минска – невыгодное

в последнее время в верхних эшелонах 
литовской власти то и дело вспыхива-

ют дискуссии, участники которых обменива-
ются мнениями вовсе не о том, как быстрее 
вернуть страну к нормальной, посткаран-
тинной жизни, как поправить пошатнув-
шееся из-за коронавируса благосостояние 
очень большой части наших сограждан.
Есть, оказывается, более животрепещущая 
проблема: кто должен представлять Литву 
на саммитах Евросоюза – президент или 
же премьер-министр?

Странно, но эта проблема почему-то 
не возникала все десять лет при правле-
нии президента Дали Грибаускайте. Не 
представляла она интереса и тогда, когда 
премьером был Саулюс Сквярнялис, деле-
гированный на этот пост «крестьянами».

Так что же изменилось с той поры?
Хотя нет, лучше сначала вспомнить о 

том, что до Дали Грибаускайте этой пробле-
мы также не существовало, но совершенно 
по другой причине: Литву на саммитах ЕС 
представляли то президент Валдас Адам-
кус, то тогдашний глава кабмина (прави-
тельство у нас тогда частенько менялось). 
И никто не заострял на этом внимание: так 
кто же должен представлять Литву на упо-
мянутых саммитах?

В.Адамкус был очень близок к главной 
«направляющей силе» в политической жиз-
ни нашей страны – к консерваторам, но при 
этом постоянно пытался подчёркивать, что 
он как президент представляет интересы 
всего народа. Чем периодически и задевал 
чувства консерваторов.

При Д.Грибаускайте эта проблема «рас-
сосалась» (или в кавычки надо было брать 
не слово «рассосалась», а стоящее перед 
ним – «проблема»?).

В ту пору никто и не пытался высказы-
вать сомнение в том, что консерваторы и 
президент – это фактически близнецы. И 
приход к власти «крестьян», получивших 
право сформировать бОльшую часть пра-
вительства по своему усмотрению, лишь 
подчеркнул «идейно-родственные» связи 
главной оппозиционной на то время силы и 
президента Д.Грибаускайте, определившей 

с помощью этих связей на некоторые ключе-
вые посты уже проверенных министров.

Теперь же действующий президент 
вновь периодически задевает чувства 
консерваторов, пытаясь говорить от имени 
всего народа, защищая интересы всего 
народа, а не только самой правильной 
его части.

Неудивительно, что в стане консерва-
торов не так давно родилась идея под-
корректировать принцип, в соответствии 
с которым Литву на саммитах ЕС должен 
представлять премьер, а не президент. 
Мол, в период пандемии на саммитах ЕС 
доминируют вопросы, входящие в компе-
тенцию правительства. 

Глава литовского кабмина Ингрида 
Шимоните вначале об этой идее отозва-
лась весьма деликатно. По её словам, 
Совет руководителей ЕС рассматривает 
достаточно много вопросов, которые при-
числяются к исполнительной власти, и 
«много этих соглашений позднее должны 
быть реализованы на правительственном 
уровне», однако сама она не намерена до-
биваться изменения устоявшейся в Литве 
традиции. 

Впрочем, последовавшие затем со-
бытия ясно показали, что она была бы не 
против представлять Литву на упомянутых 
саммитах, избавив президента от этого 
«бремени».

На прошлой неделе, например, И.Ши-
моните весьма критически отозвалась о 
налоговых предложениях, выдвинутых 
Гитанасом Науседой, назвав их фрагмен-
тарными и ненужными. По крайней мере, 
в этом году. 

Напомним, что президент, как «Обзор» 
уже сообщал в прошлом номере, предла-
гает налоговые поощрения для компаний, 
которые быстрее повышают фонд зара-
ботной платы, а также облагать тарифом 
подоходного налога в 20% такие  годовые 
доходы от индивидуальной деятельности, 
которые превышают 35 тыс. евро в год. 
Таким же тарифом налога предлагается об-
лагать и доходы от капитала и дивидендов, 
превышающие 35 тыс. евро. 

Легко предугадать, что мнения пре-
зидента и премьера, а значит, и лидера 
консерваторов в будущем могут вновь ра-
зойтись по каким-нибудь другим вопросам, 
поскольку настоящая проблема не в том, 
кто именно должен представлять Литву на 
саммитах ЕС.

Она, судя по всему, гораздо глубже и 
шире. 

Можно предположить, что консервато-
ры уже сейчас определились с будущим 
президентом, который войдёт хозяином 
во дворец на площади Дауканто в 2024-м 
году. И для Г.Науседы в этом раскладе 
места нет.  

А попутно, консерваторы решили всем 
ещё раз напомнить, кто на самом деле в 
Литве является реальной властью. Чтобы 
не забывались.

Понятное дело, что действующий пре-
зидент не желает на глазах своих избира-
телей превращаться в чисто декоративную 
фигуру. На прошлой неделе необходимость 
представлять Литву на саммитах ЕС 
именно в лице президента он обосновал 
важностью оправдать ожидания своих из-
бирателей.

«Эта позиция для меня важна, прежде 
всего, потому что люди, голосуя на выбо-
рах, выразили определённые надежды по 
поводу того, что президент будет активным, 
как во внешней, так и во внутренней поли-
тике. Я никого не обманывал, говоря, что 
хочу быть активным и во внутренней по-
литике. Поэтому вопросы, которые связаны 
с экономической, социальной жизнью, для 
меня как экономиста по профессии являют-
ся важными, и я достаточно компетентен, 
чтобы их решать», – сказал Г.Науседа в 
интервью порталу delfi.lt. 

«Я не представляю личную позицию, 
когда участвую в заседаниях Совета ру-
ководителей ЕС, я представляю политику 
страны», – добавил он.

Похоже, что Литве в скором будущем 
вновь представится возможность посмо-
треть, важны ли интересы избирателей 
в период между выборами, а не только 
накануне их.

Дмитрий ЗАХАРОВ
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